

DIARIO DEL COMERCIO

Apartado S

INFORMACION E INTERESES GENERALES
Y ORGANO DE LA CAMARA DE COMERCIO DE COSTA RICA

Teléf. 1421

Imprenta María v. de Lines

AÑO II

San José, Costa Rica, C. A. Domingo, 23 de Octubre de 1921

NUMERO 352

Las inundaciones en la zona del Pacífico DESGRACIAS PERSONALES-GRANDES PERDIDAS MATERIALES La Cruz Roja salió con medicinas, víveres y ropas

Son de verdad alarmantes las noticias que nos llegan de la zona toda del Pacífico.

En Guanacaste, donde anualmente las avenidas de los ríos se suceden, este año los daños causados por las mismas pueden calcularse sin exageración llegan a 250.000 colones. Las crecientes de los ríos, las inundaciones, la lluvia persistente ha arrasado grandes extensiones en aquellas planicies; en los puertos ha arrancado y despedazado los atrancaderos arrastrando las viviendas, rompiendo los ranchos, despedazando las líneas telegráficas, aislando pueblos y pequeños caseríos, amenazando la vida de los habitantes y arrastrando de los repastos, grandes cantidades de cabezas de ganado.

Miseria

Las familias, para salvarse, han debido abandonar sus viviendas, sin poder, en muchos casos, salvar ni aquellos útiles de primera necesidad como ropas, frazadas, algo de bajilla. Los fugitivos abandonando casas y sembrados, se han refugiado en las tierras altas de las zonas inundadas o amenazadas de inundación. Pero estos refugiados, que han debido evacuar precipitadamente sus casas, carecen de todo, inclusive del sustento diario.

Contemplando esta situación de miseria y desamparo el Gobierno y la Cruz Roja han emprendido la tarea de acudir en socorro de estas crueles angustias.

Las pérdidas

Las pérdidas son cuantiosas: hay multitud de familias en el más lamentable desamparo: han perdido el hogar, sus sembrados, sus animales, no salvándose más que sus vidas de la catástrofe horrorosa.

El empresario agricultor don Alfonso Salazar es uno de los que resultan más perjudicados: el agua le llevó más de mil quinientas trozas de madera preciosa, ya listas para ser embarcadas para el exterior; además ha perdido como doscientos novillos gordos, todo lo cual representa por allí de cincuenta mil colones si no más. Y como el señor Salazar, muchos otros finqueros han experimentado fuertes pérdidas materiales.

Desgracias personales

No es posible a la prensa tener datos de una región tan vasta como el Guanacaste donde las viviendas están tan diseminadas y el comunicarse, bajo este tiempo infernal, es tan difícil. Sin embargo, esparamos que no ha-

yan ocurrido hasta ahora desgracias personales; la inundación guanacasteca abarca una area extensa: toda la cuenca del Tempisque y todos sus afluentes; y no se tiene noticias más que de los puertos de fácil comunicación y de los poblados de importancia. Aun no se sabe nada de los pequeños caseríos, ni de aquellas haciendas lejanas, ni de aquellas viviendas aisladas, ranchos dispersos, bohíos desamparados.

En la región de Coto

De la región del Sur de Puntarenas empiezan a llegarnos los primeros detalles: allí el temporal ha sido formidable. Las primeras noticias las traen las gasolineras que a Puntarenas han llegado de la zona de Golfo Dulce y del Pozo. Se sabe que una gran cantidad de bongos y embarcaciones de vela han debido refugiarse, en espera del buen tiempo, en las ensenadas y fondeaderos a lo largo de la costa.

Ultimos informes dicen que en Puerto Jiménez ha llovido de una manera desesperante y continua. En Pueblo Nuevo de Coto según nuestras informaciones el río famoso de Coto se ha desbordado sobre la margen izquierda destruyendo cañaverales y maizales. Los habitantes han debido, ante la furia del agua, abandonar sus moradas y retirarse a las partes altas del Sur.

La "Santa Rosa" saldrá con auxilios para estas zonas del Sur.

A última hora se sabe que el Grande de Térraba está crecidiísimo y la inundación cubre las zonas del Pozo. No hay suficientes detalles al respecto.

De Puntarenas

Nuestro muy activo corresponsal en Puntarenas nos envió ayer la siguiente información telegráfica:

"El correo despachado ayer para esa ciudad, fué dejado en Orotina por no poder ir más allá. El que venía para acá no llegó. Anoche avisó el administrador General del correo a la oficina de aquí que hoy tampoco vendrá correo. Pues estamos avisados, las descomunales inundaciones en el Guanacaste, impedirán traer nada de provisiones de esa rica región, y estamos incomunicados con la meseta central por el desastroso estado de la línea ferroviaria, pues hay varios derrumbes que dificultan el tránsito. Se recuerda aquí que cuando cayó el puente de hierro de la Boca de la Barranca, el entonces Administrador de Correos don Macedonio Esquivel, hizo toda clase de esfuerzos para que el co-

rrero no faltara y tuvimos correo todos los días, viniendo hasta personalmente. Es verdad que el ferrocarril más allá de la Barranca estaba mejor que hoy, pero se cree aquí que si se ponen los medios, no faltaría el correo diariamente. El temporal aquí ha estado cerrado durante seis días. Anoche mejoró el tiempo, pero nada indica que las aguas se suspenderán, y a juicio de algunos el temporal no se suspenderá hasta que no truene. Puede ser.

Corresponsal

De Filadelfia

De la zona inundada de Filadelfia nos telegrafía así nuestro afanoso Corresponsal:

"Aquí en cantón Carrillo situación difícil, sin poderla comunicar a ustedes, por interrupción completa de la comunicación. Por correo a Ballena y por telégrafo a Liberia desde el martes 18 a las 15 horas; y para que usted pueda dar a conocer datos al respecto sírvase pedirlo al señor Director General de Telégrafos a quien le han comunicado hoy el Gobernador y Jefe Político. Esta comunicación la debemos con agradecimiento a la abnegación del Gobernador Héctor Zúñiga acompañado del Sub-Inspector de Hacienda Miguel Gutiérrez que auxiliados por don Casimiro Sobrado, restablecieron la línea telegráfica que se llevó el río Tempisque en su creciente que inundó esta población de Filadelfia. Por correo mandaré detalles completos.

Corresponsal

De Santa Cruz

Telegrama depositado en Santa Cruz a las 12 m. del 22 de octubre de 1921.

Como aún tenemos temporal, no se han adquirido informes de los Agentes de Policía, pedidos por Jefe Político.

Tan pronto vengan los comunicaré. Temporal nunca visto según personas muy viejas. Agricultura destruida por inundaciones. Muy agradecidos.

(f) Raimundo Brenes

La Cruz Roja Costarricense presta su apoyo moral y material

Tan pronto como al señor Presidente de la Cruz Roja le fué notificada la situación abrumadora porque atraviesa toda la provincia del Guanacaste, gestionó con la colaboración del Ministerio de la Guerra la mejor forma de poner en acción un rápido auxilio a fin de que los pueblos azotados por el temporal y que hoy sufren las inclemencias del hambre y la

miseria reciban todo el apoyo que sea posible.

Sale en la Santa Rosa una sección de la Cruz Roja

Inmediatamente se ordenó el equipo suficiente para que una sección compuesta por 10 individuos salieran en la mañana de ayer sábado para Puntarenas con amplias instrucciones, en cuyo puerto les espera la lancha "Santa Rosa" que los ha de conducir a todos los puertos del Sur, Térraba, Golfo Dulce y Coto, cuya región también ha sufrido serias inundaciones.

Llevan medicinas, ropas y provisiones

El señor Tesorero y Secretario de la Cruz Roja partieron a Puntarenas con objeto de comprar en dicho puerto todo el material que han de llevar para el auxilio de todos esos pueblos, tanto en víveres como en ropas.

Van también provistos de toda clase de medicinas para repartir a los que lo necesiten.

Se les ha dado toda clase de instrucciones, para que en la misma lancha "Santa Rosa" trasladen a esta capital, hasta 60 familias, especialmente aquellas que necesiten rigurosa atención y asistencia.

Se teme una epidemia

Ha sido tanta la mortalidad de ganados que se teme una epidemia, que muy bien pudiera ocasionar con el contagio un grave daño al resto del país, y precisamente, con este fin, van provistos de buenos desinfectantes, con abundancia de medicamentos en general para evitar todo el mal.

Hoy sale otra embarcación para Bolsón y Filadelfia

Los mismos preparativos se hicieron, para que hoy parta del puerto de Puntarenas otra embarcación, que recorrerá Bolsón, Filadelfia y demás pueblos azotados por el horroroso temporal.

En dicha embarcación salió otra sección de la Cruz Roja, provistos de cuanto sea útil, con estrictas órdenes para que cuanto antes informen del estado sanitario y procedan a auxiliar al mismo tiempo precaver enfermedades.

Es maravillosa la rápida acción que tanto el Gobierno como el señor Presidente de la Cruz Roja, supieron mostrar en estos momentos de angustia.

Todo el país debe contribuir

Este DIARIO hace un llamamiento a todos los habitantes de esta capital y de provincias, para que formando Juntas de Socorro y Comités se recauden fondos para colaborar conjuntamente en esta obra humana que de justicia nos corresponde.

La miseria invade hoy los hogares de familias hermanas, y es deber de todo ciudadano, prestar su contingente en auxilio de todos aquellos pueblos inundados que todo lo han perdido.

Las noticias son alarmantes principalmente de los pueblos de Bebedero y Bolson. Este último ha sido el más azotado por el terrible temporal, al punto de perderse totalmente todos los plantíos.

El comercio, la banca, los particulares, y demás instituciones establecidas en el país, aportarán su valioso óbolo colaborando en esta obra de caridad.

OTRO BARATILLO EN EL CHIC DE PARIS

A petición del público, haré
otro baratillo fenomenal
mañana Lunes

P. Bremaud.

NEBLINAS

El diáfano cielo de Costa Rica se ha empañado de unos días a esta parte: no brilla el sol; su disco radiante, está velado por densa neblina; tan densa, que desciende hasta las calles y paseos y torna boreosos los confines de las cosas y hasta el perfil de los hombres.

Algunos quieren ver en este capricho de la naturaleza un símbolo de la situación del país.

Vean: dicen; el horizonte político, no puede ser más neblinoso: salen por todas partes partidos y fracciones políticas que quieren, por distintos medios labrar la felicidad de la nación, sin que sea dable adivinar por qué lado brillará el sol.

La situación actual, no es todo lo clara que debiera ser; y bien podría darse el caso de que las neblinas se engrosaran, y lo que es actualmente velo diáfano que deja atravesar algo de luz, se convirtiera en negro mate de nubarrones tempestuosos que nos tuvieran a oscuras.

El horizonte económico está también muy enneblinado: no ven los perfiles de la lejanía y aun los primeros términos se presentan confusos.

Si los quinientos mil dólares que deben por de momento aclarar la situación, se emplean en pagos atrasados; en cancelación de deudas anteriores, muy bien, pero si se les da otro destino como en diversas ocasiones ha ocurrido con estos empréstitos exteriores servirán para acentuar la oscuridad reinante.

En cuanto al porvenir, no sólo se presenta velado por la niebla, sino completamente oscuro: noche cerrada.

Horizonte social, consecuencia del político y del económico, se presenta así mismo en extremo nebuloso con tendencias a tempestad.

Cada día empeora la situación del comercio y de las industrias: la agricultura no sale de su estado anémico, y un estado tal, ha de acentuar forzosamente la crisis en todas las clases sociales, pero especialmente en las obreras: y si desgraciadamente se llegara un extremo, son de temer las consecuencias.

Pensando cuerdamente, los comerciantes en estos sentidos tienen razón.

El país está fina, política, económica y socialmente envuelto en densas neblinas.

Pero la meteórica desaparecerá un día u otro, no lejano, y el astro rey volverá a reinar con todo su esplendor, devolviendo a los hombres la alegría y sus contornos a las cosas y su belleza al paisaje y su seco colorido a los horizontes.

¿Sucederá lo mismo con las neblinas político-económico-sociales?

No: si todos los ciudadanos continuamos aferrados a la rutina dominante, y dejamos rodar la bola sin interesarnos en el porvenir de la patria, que es nuestro porvenir individual.

En este caso nos quedaremos a oscuras para siempre.

Sí: si todos aunamos nuestro esfuerzo en pro de la regeneración del país, desterrando para siempre la Política para entronizar la Administración.

Entonces y sólo entonces se desvanecerán las neblinas y volverá a brillar en el cielo de Costa Rica el sol que un tiempo la llevó a la bienandanza, y que si hoy desgraciadamente se encuentra velado por la niebla, la voluntad de todos los ciudadanos puede lograr que huya despavorida como huyen las nubes tempestuosas al soplo del viento de bonanza.

Claudio

PARA LAS DAMAS

La seriedad

Hay algunas señoras un poco ingenuas e inexpertas, que para demostrar a los demás la seriedad de sus propósitos y la rectitud de su vida, se creen en la obligación de adoptar un continente especial que aleje la más vaga idea de galantería respecto a ellas, la más inocente prueba de admiración. Se cubren, como con una coraza de acero llena de puntas de hierro, de una seriedad rígida, inmutable, que toman al salir de su casa y la dejan cuando vuelven, portándose después entre las paredes domésticas como son en realidad, sencillas, serenas, afectuosas y a veces vivarachas. Pero estas señoras piensan que reír en público, decir una agudeza, dar una broma a una amiga, responder con desenvoltura a una pregunta, mostrarse, en fin, lo que son, es indigno de una buena educación, de posición de mujer casada, de su respetabilidad de señora de bien. Y, muchas veces, les es necesario hacer un esfuerzo para contenerse, porque su juventud las incita a una confianza más alegre: porque las conversaciones en torno suyo son cómicas y a ellas les agradan mucho, pero refrenan el impulso como una tentación y permanecen impasibles, compuestas en su posición de ídolo que desdeña mezclarse con las humanas locuras. Por la calle responden apenas a los saludos, sin sonreír; si encuentran una amiga no la detienen nunca, aunque no la hayan visto desde hace tiempo y les sea muy apreciada. Temerían hacer algo inconveniente deteniéndose en la calle. En el teatro no hablan, no ríen, no osan mirar con los gemelos más que al palco escénico, donde concentran una atención que no tarda en aparecer simulada. En realidad no se fijan más que en su personalidad, del efecto que pueden producir sobre los demás, pero no por el deseo de agradar, sino por el temor del reproche. Porque el miedo a la crítica es poderoso en ellas y es quizás el secreto motivo de aquella máscara que se imponen como los antiguos cómicos cuando recitaban un papel. No osan hacer una cortesía ni agradecerla; temen que se observe la preferencia dada o recibida; no se atreven a expresar sus pensamientos para que no sean mal interpretados; tienen hasta el pudor de sus males físicos y son capaces de serios heroísmos para ocultar sus sufrimientos cuando se hallan entre la gente, no por fuerza de ánimo, sino porque no les parece conveniente manifestarlos.

Jolanda

Alberto Maduro S.

Comisiones, Representaciones

OFICINA: Contigua a la de Don Alberto Aragón

Apartado No. 1053

Siempre en existencia
Canfín: "LUZ SUPERIOR"
Gasolina: "W. I. C. O."

No. 40

ANUNCIESE EN ESTE DIARIO

Revista comercial de Colombia

(Especial para el DIARIO DEL COMERCIO)

El cambio. — Hemos asistido en estos días a una alza repentina del cambio exterior. Los dólares subieron del 114 al 122, para caer luego al 116.

Con los primeros movimientos del alza coincidió el cierre que los bancos suelen hacer el último día de cada mes, y esta circunstancia ayudó a subir más los tipos de cambio.

No es la primera alza repentina e inmotivada que se registra en Bogotá durante este período de dificultades e incertidumbre; hace seis meses vimos una, hace tres otra, y ninguna ha durado una semana. Entonces no había proyecto de empréstito mediante la emisión de cédulas, ni nada de lo que ahora se alega como explicación del alza.

Con motivo de ésta se ha vuelto a cometer el error de considerar el problema de la actual situación del cambio desde puntos de vista meramente locales. Pero hay que insistir que el problema es universal y decir una vez más que, limitándonos a los caracteres peculiares que presenta en América, es continental. Hay que estudiarlo, pues, con criterio continental cuando menos.

La solución, por tanto, no depende sólo de Colombia. Los medios artificiales que se empleen para aliviar esta situación sólo darán un resultado transitorio, y a la larga acarrearán dificultades más graves.

La "expectativa vigilante" en que nos hallamos, aguardando oportunidades que permitan la reacción de las fuerzas económicas del Continente, no parece tocar aún su fin; y en tales circunstancias, cualquier intento de especulación, cualquier suceso insignificante, como el cierre de los bancos el día último del mes,

produce alarmas transitorias, cual la que hemos visto estos días. Transitorias pero no inocuas, desgraciadamente.

Colombia no está aún lo suficientemente organizada para que se lleve a una celda de la penitenciaría a los agiotistas y a los que, con uno u otro fin, provocan alarmas que perturban la economía nacional. De agiotistas y alarmistas está lleno este mercado, más que de bacterias el agua de Bogotá, y son muchos los que se creen grandes discípulos de Goschen, porque saben hacer juegos de tiza en los tableros de cotizaciones.

Telas de algodón. — Llegan noticias de que en los centros manufactureros ingleses han subido las telas de algodón. Esa alza obedece a la que se ha efectuado en el precio del algodón americano.

Café. — El precio relativamente halagador que rige hoy en los mercados ingleses para el café de Colombia, se debe, según noticias, a la escasez de cafés suaves. El mercado de Nueva York sigue activo y se han registrado pequeñas mejoras en el precio.

Almacenes de depósito. — Pasó ya en la Cámara de Representantes un proyecto sobre establecimiento de almacenes generales de depósito, y se espera que pasará pronto en el Senado. Este proyecto es de la mayor importancia para los agricultores y comerciantes, y viene a cooperar al establecimiento entre otros de los modernos sistemas de crédito y a centar las dificultades para la producción y los bios.—P.

Lea nuestra Sección de Anuncios Económicos



Compuesto Mitchell's, Supositorios Vaginales, Polvo Antiséptico, Pastillas Tónico Nervina, Pastillas para el Estómago e Hígado, Píldoras para los Riñones y Píldoras Laxativas que llevan la marca

"MITCHELLA"

son recomendados por personas que han aliviado sus padecimientos.

De venta en las mejores Boticas

Dr. J. H. Dye Medical Institute
BUFFALO, N. Y.

A. & G. PECOUL

Agentes Representantes

Chimistes
23 Rue du Parc-
Fontenay-sous-Bois
Seine-France)

Oduber-Boletti & Carranza

San José - Costa Rica

Diéménal

(MANGANESO COLOIDAL)

Específico ANTI-PALUDICO

Todos los médicos lo recomiendan
Inyecciones absolutamente tolerables — No dolorosas
De venta en todas las Boticas y Botiquines

Depósito:

BOTICA AMERICANA

San José - Frente al Siglo Nuevo

(Cruce de tranvías, 100 varas al N. de la Iglesia la Catedral)

W. R. GRACE & Co.

San Francisco - New Orleans - New York - London
Casas en todos los centros comerciales del mundo

Importadores, Exportadores, Comisionistas, Banqueros

Café

Adelantamos sobre consignaciones de café, y compramos cualquier cantidad de clases de exportación.
Sírvese enviarnos muestras

Azúcar, Cacao, Cueros, Maderas, etc.

Estamos en posición ventajosa para atender a sus consignaciones, o comprar sus productos aquí

Importaciones

Debido a numerosas conexiones de nuestra organización en todo el mundo podemos dar a nuestros favorecedores toda clase de facilidades para la importación de cualquier artículo

Agencia de W. R. Grace & Co
SAN JOSE DE COSTA RICA

Apartado 1076 — PASAJE CENTRAL — Teléfono 769

298

BIBLIOGRAFIA

COMO PUEDE COMPRENDERSE LA HISTORIA POR LAS MONEDAS, por el doctor Juan M. Dihigo, profesor de Lingüística y de Filología

Habana

I

Días hace que recibí este rico libro de mi fecundo amigo el sabio profesor habanense, y, hasta hoy, apenas he podido hacer otra cosa que admirar tanta "plata", siquiera sea en pintura. ¿Quién lo extrañara en esta República, tan rica de nombre como pobre, o empobrecida en realidad? ... Apenas si se topan "dieces" y "cincos" de puro cobre, si es que no lo mezclan todavía con algo de pocos quilates.

Cierto que nada más favorecido para el conocer de que se trata, que los estudios numismáticos, sobre todo si se presentan como en este libro. Bello es el grabado de tan deseables monedas, y la exposición de su asunto con gran manera digna de tan docto y conocido autor, digno alumno de Pérez Bayer, de los Codera y Zaidín, y de cuantos benedictinos se han metalizado en ese valioso asunto.

De mano maestra y con personal autoridad trata nuestro autor de los estudios filológicos en toda grande Universidad, donde la numismática se acompaña de arqueología, epigrafía, y muchas otras ciencias, y hasta cosas de imprenta con extremadas minucias, como signos de corrección en las pruebas y contrapruebas de lo impreso... ¡Cuánta diferencia, lectores, de cómo escriben, imprimen y corrigen donde todos sabemos!

Forman el cuadro I las monedas griegas, y con ello dicho se está su importancia en historia y en mitología — que también es cosa muy histórica—. Ahí vemos el Trípode de la Pitoniza de Delfos, o de Apolo, el lobo de Apolo Licio, el León de Mileto, las figuras de Palas, Dionysos, Artemis, Zeus, Olímpico y Hermes, las copias de estatuas de la época praxiteleana, como la Afrodita de Grido, la de la Victoria de Samotracia en la moneda de Demetrio Poliorcetes, la de Hércules de Lamia en Tesalia, etc.

Las observaciones del profesor Dihigo, a propósito del Cuadro griego, son, ciertamente, muy de notarse y de admirar para lector algo entendido en la materia de que se trata. Probablemente no deja al citar, como leídos los autores más célebres del ramo en Europa y América del Norte... Porque lo restante del Nuevo Mundo no ha madurado todavía para esos estudios que maldito si dan de comer. Luego después vendrá tiempo de tan altas filosofías...

Mayores de tamaño, aunque no tan bellas, son las monedas y medallas del Cuadro segundo, el cual dibuja las de los Reyes del Ponto. Ahora siguen las monedas griegas de las varias regiones conquistadas por Alejandro, como las de Palestina, de Fenicia y Egipto, así como del Asia Menor y demás secciones del gran Imperio despedazado por hombres de batalla sin entendimiento ni mayor cultura civil, civilizadora y progresiva. ¡La moneda sí que adoran!

II

No es posible para mí, en este medio de perpetuo ayuno clásico, citar algunos términos — griegos

ni latinos — de que tiene que valerse nuestro autor doctísimo en sus explicaciones numismáticas; ni tampoco puedo extenderme analizando este precioso libro, cual merece su asunto. Para ello no bastan artículos de diario. Sería cosa de Revista Trimestral y ocuparía 50 páginas de letra menuda... Basten ojeadas rápidas y síntesis.

Rápidamente para mi sabio amigo por lo romano y de la Edad Media, lo Visigodo y Ostrogodo y, sobre todo, por el riquísimo tesoro de los Arabes en España. Bien es cierto que semejante caudal se lo cogió el gran Codera, otro insigne compañero mío en Madrid, cuyo libro parece que agotó el asunto, y sin duda que ha sido puesto en varias lenguas extrañas. El hábil Profesor cubano, escuchando a Honario, el Maestro, no quiere tocar ciertas cosas.

Y viene a lo moderno, de una vez por todas. Dice cuanto le conviene, de Francia, Italia, Inglaterra y España; pero, siendo su patria, naturalmente, lo que más le interesa, extiéndese bastante acerca de tan abundante numismática. Nada menos que veinte Cuadros se presentan con muchísimos tipos del ramo. Y por cierto que lo más abundante parece cuanto dice el autor sobre todos esos grabados: su historia y ocasión de su origen, sucesos y autoridades, muy detallado todo ello.

Pero distínguese, sobre todo el eximio numismata historiador, en sus amplios comentarios de cada una de las monedas o medallas perfectamente reproducidas por hábil grabado en este libro, que no dudo en recomendar a los curiosos y aficionados al estudio de la historia universal por entero, y no solamente en la narración literaria y filosóficos comentarios. Del libro éste resulta un conocimiento en cierta manera objetivo.

Mucho ha escrito ya el Profesor Dihigo, siendo aún casi un joven, y por la rica variedad de sus asuntos, aparece, o se manifiesta, como verdadero polígrafo. Pero esta última obra se aparta tanto de todas sus anteriores, que parece ser de otro autor y de muy

DIARIO DEL COMERCIO

Director Propietario
Camilo de Mézerville

Director Jefe de Redacción
Joaquín Vargas Coto

SUSCRIPCION:

Un mes \$ 3-00
Número 0-15
Atrasado 0-25

OFICINAS:

Altos de "La Alhambra",
San José, C. R.

Problemas comerciales del Japón

Uno de los objetos principales de la visita del Barón de Shibushawa, Presidente de la Cámara de Comercio de Tokio, a los Estados Unidos, es la formación de una Asociación Comercial para el desarrollo del comercio mundial mediante un acuerdo en que Inglaterra, los Estados Unidos y el Japón serán miembros de un triunvirato que tendrá también reciprocidad en materia de tarifas aduaneras.

PARA EL DOLOR
DE CABEZA



PIDA
OBLEAS CEFALICAS
EN TODAS LAS BOTICAS

diferente estilo. Sólo conviene con todo el bagaje científico, ya bastante voluminoso, en la abundantísima erudición que todo lo llena y compenetra y la ardiente vivacidad de todo ello.

VAL. F. FERRAZ

San José, 20 de octubre de 1921.

Cotidiana

Cuando llegan al Exterior los periódicos que aquí se publican, salvo raras excepciones, deben hacer desatornillar de risa a los que por curiosidad los leen, o bien por deber periodístico, a fin de pescar algo para la tijera están obligados a pasar por ellos los ojos.

Porque la verdad, se encuentran palabras, frases y giros de lenguaje, que mejor son girones del idioma, y verdaderos atentados al sentido común, que como tengo dicho en varias ocasiones, tengo para mí que es el menos común de los sentidos.

A lo mejor llaman "expertos" a los detectives; sacan motes pintorescos a cualquier desgraciada que caiga en manos de las autoridades, olvidando que es una grave falta de caridad cristiana burlarse de los delincuentes, mercedores de compasión en vez de burlas; titulan "aligeros" a los ladronzuelos, dándole un tratamiento que no merecen, pues si bien los "contrabandistas" son infractores de la ley, lo son en un orden mas "digno" que los ladrones vulgares.

Ayer, sin ir más lejos ni entretenerme en buscar otros dicharachos, al leer los títulos de uno de los diarios de más circulación, me fijé en uno que decía "Se inunda la región de Coto" y leí la nota

a que sirve de epígrafe, y figúrense mi asombro al ver escrito en letras de molde, que nada menos que los CABALLEROS CRUZADOS aquellos que hace varios siglos lucharon por la fe, y capitaneados por Godofredo de Bullón y otros insignes guerreros fueron a la conquista de la Tierra Santa serían los que con 5 asistentes armados y un médico irían en auxilio de los habitantes de aquella región.

Pasmado de tal noticia andaba meditando pensando como se podía operar este milagro, cuando encontré un amigo, y le comuniqué la nueva.

—Pero amigo Chantecler — me dijo mi interlocutor — no hay tales caballeros cruzados como usted cree: tal caballerosidad y tal cruzamiento, es un "perico" que el periodista ha querido obsequiar al cuerpo de la Cruz Roja, pues son sus individuos los que han tenido la idea de socorrer a los compatriotas de aquella región.

Me quedé extático... de momento: mas luego pensé que hay periodistas capaces de hacer tragar lo imposible al más pintado.

¿Verdad que la idea de llamar caballeros cruzados a los individuos de la Cruz Roja es peregrina?

CHANTECLER

Próxima apertura

Dentro de poco abriré en esta ciudad un almacén de artículos para caballeros y niños para lo cual he pedido las últimas novedades europeas.

Ya ha quedado instalado el taller de sastrería que tendrá dicho almacén a cargo del reputado maestro Buruaga.

Gran surtido de casimires ingleses.

Antiguo local de Valenzuela, frente a la Joyería de Siebe.

209

ENRIQUE HERRERO

CAMPO PAGADO

Mi defensa

LA PRENSA, LA TRIBUNA y demás periódicos de esta capital, se han tomado marcado interés en imputarme un delito que soy incapaz de cometer, pues no padezco de enagenación mental, ni mis sentimientos son de hiena;

tengo conciencia de mis actos y en asuntos de hogar doméstico no debe de ninguna manera inmiscuirse la prensa en general, difamando honras y hogares honrados con notas de sensación. Los Tribunales de Justicia son los llamados a sentar la responsabilidad criminal en un proceso conforme al espíritu de las leyes y la Constitución. Soy hombre honrado, empresario, pácifico y concretado a mi hogar.

El desbordamiento de noticias falsas a diario de la prensa para su comercio es un peligro inminente; una cosa es libertad de imprenta y otra cosa es difamación.

Espero el desarrollo de los acontecimientos en el curso del proceso criminal, para sentar responsabilidades en pro de mi reivindicación.

Rafael Casasola

La señora de Casasola dice: No he sido agredida por mi señor esposo ni amenazada en ninguna forma y protesto de tal calumnia; él me trata con cariño y consideración, como su esposa legítima que soy.

El señor Francisco Fonseca ha sido testigo de la declaración de dicha señora.

Responsable,

Rafael Casasola



Máquinas para moler maíz



Desgranadoras de maíz, (toda de acero)

Máquinas para moler maíz:
TIPO "B" PARA MOLER MAIZ EN EL OLOTE
TIPO "D" PARA MOLER MAIZ CON EL OLOTE Y LA TUSA
TIPO "C" PARA MOLER TODA CLASE DE GRANO PEQUEÑO

International Harvester Co., Chicago

Miguel Macaya & Cia., Agentes

Sección de la Cámara de Comercio



Nuestra plataforma

IV

(Si fuéramos Partido Político... Véase el último párrafo de nuestro primer Editorial)

No. 3. LA DEUDA NACIONAL

No podemos pensar, estimados conciudadanos, en el estupendo desastre que se llama NUESTRA DEUDA NACIONAL, sin un sentimiento de horror intenso. El país lleva sobre sus espaldas una fatigosa carga que le hace inclinar su frente al suelo, como se inclina la frente de los esclavos al arar la tierra bajo el látigo del patrón cruel, como se inclina la frente del presidiario que con la carlanca en el tobillo y la cadena al cuello está condenado a trabajos forzosos que tiene que ejecutar bajo el peso moral y material de su crimen, sintiéndose, allá en su espíritu ya silencioso ante el dolor, inocente, injustamente encadenado.

Sabed, que cada habitante de este país, cada niño, cada viejo, cada hombre, cada mujer, cada extranjero, cada indio; ricos y pobres; inválidos y trabajadores; parásitos sociales y productores; CADA UNO, en fin, DEBE UNOS DOSCIENTOS COLONES. Y, asombraos: por las combinaciones que son posibles dentro de un sistema administrativo completamente injusto, equivocado y nulo: LA PARTE DE LOS QUE MAS PUEDEN ES SOPORTADA POR LOS QUE MENOS PUEDEN. Sistemas tributarios completamente anticuados e imperfectos, y sistemas de derroche consagrados por la costumbre y la insensatez de los tributantes, hacen eso posible.

Ante ese problema pavoroso —pues no puede menos que serlo, dadas las posibles consecuencias— la fuerza de todas las iniciativas se vuelve casi impotente y pareciera ser mejor —más fácil, sí— dejar que corra la situación y, por fin, entregarnos en brazos de esas consecuencias. Pero el sentimiento patriótico bien cimentado se revela y dice que aun es tiempo de salvar la vida de la patria; que aún es tiempo de hacer un esfuerzo supremo y volver a la vida normal.

Ese trabajo, que debe ir inmediatamente aparejado a los dos anteriores que hemos delineado, puede hacerse mediante una lucha titánica. Pero es preciso establecer esa lucha; y es preciso vencer en ella. Hemos vivido dentro de una nube muy cargada de narcóticos y, al salir de ella, nos encontramos con el gran desastre que llamamos nuestra DEUDA NACIONAL. Es necesario salir completamente de ese adormecimiento y hacer frente, con serenidad y calma, pero con una firmeza inmutable, a ese desastre; y hacerlo desaparecer.

No hay sino un medio. Y ese medio corresponde a las verdades muy hermosas de Perogrullo, o de Mr. de la Palisse. Ese medio es PAGAR. Cosa completamente imposible —aparte de la aparición de un milagro de la Providencia— de hacer, de una sola vez. Pero en un cierto número de años, de administración Pública bien dirigida en ese sentido, se puede hacer. Es indispensable para ello que las salidas de dinero estén al MINIMUM POSIBLE y las entradas al MAXIMUM. Es preciso que año tras año, por un largo período, el producto de la tributación general, rebajados los indispensables gastos de administración, ofrezca un sobrante respetable, capaz de permitir amortizaciones de importancia. Cada amortización que hagamos será un eslabón de la cadena que nos amarra que haremos saltar en pedazos. Cada amortización que hagamos será una generación futura que salvamos. Y cada vez que hagamos una amortización haremos la próxima y las próximas más fáciles y posibles.

Esa tendencia debe llevar la administración pública, y debe mantenerla a costa de toda clase de sacrificios, inclusive el del descontento y la protesta de los grupos más poderosos, sobre los cuales habría que llamar fuertemente a fin de obligarlos a contribuir a la salvación de la patria. Será necesario hacer todo género de esfuerzo a fin de que todos tributen en tal sentido, no en proporción a su consumo —en las grandes mayorías: mísero consumo— sino en proporción a sus ganancias y a sus riquezas. Esas riquezas han brotado de nuestra tierra; ellas han sido el producto acumulado de una tributación indirecta permanente de los medios pudientes en beneficio de los más pudientes; justo es, pues que en la hora de la derrota y de la desgracia, vuelvan a la madre, en parte al menos, los bienes que de ella se reciben. Y tal procedimiento va revestido del más alto tributo de justicia, puesto que volviendo la madre a su salud perfecta, los hijos todos, y en especial los más favorecidos, podrán continuar serenamente en la construcción de sus fortunas.

Los menos pudientes, las masas, los trabajadores, los productores directos, no pueden por sí mismos quebrar esta cadena. Sus fuerzas, aniquiladas por la privación y el silencioso descontento, son incapaces para ello. Es preciso aunar todas las fuerzas disponibles, y que las superiores tiren del carro allí donde más fuerza sea precisa, pero que todos tiren de él con fuerza bien dividida y distribuida. Solamente de ese modo —que a grandes pincheladas señalamos— podemos en época no lejana decir ante el mundo que somos libres nuevamente y cantar el himno de los labriegos sencillos con verdadera efusión y armonía.

Eso debemos hacer, conciudadanos, y eso podemos hacer, si solamente queremos romper las cadenas que cuelgan hoy de nuestro cuello y de las cuales mañana seremos nosotros quienes colguemos.

OTRA RECTIFICACION

En "La Prensa" de ayer tarde se asegura que esta Cámara ha entrado en combinaciones con el Partido Agrícola.

Esta afirmación carece de verdad. Repetimos. Esta Cámara NO está en la política actual como Partido o en otra forma. Su ambición y consejos tienden al bien del país pero nada más.

Siempre alerta

Esta Cámara siempre está alerta con respecto a los intereses del comercio y del país en general. Esta Cámara estima que su deber es no solamente el egoísta del mercader anticuado, sino el amplio y general que ata a la comunidad en que se encuentra. Está completamente convencida de que solamente puede el comercio derivar beneficios seguros y honorables allí donde el bienestar general es un hecho cumplido. Y por esto — y porque aspira para esta su patria el mayor número de bienes — trata acerca de diversos tópicos que son necesarios al engrandecimiento de la patria. Trata de las cuestiones políticas de actualidad, porque cree que de ellas se derivará la vida futura de la República o su destrucción completa. Quiere barrer del templo a los mercaderes de la política, a los cuervos que arrancan las entrañas de la patria, a los logreros de todas las situaciones. Para el mayor éxito en esta obra de patriotismo y comercio, se requiere la cooperación material y espiritual de todos los miembros del comercio. Cada nuevo miembro que ingrese a su seno es un nuevo elemento de fuerza y seguridad. Usted debe cooperar en esta campaña. La cuota para los detallistas es de ₡ 2-00 mensuales. Para los mayoristas de ₡ 5-00. Y todos trabajan en beneficio propio en el beneficio de la patria.

Qué debe hacer usted en este caso?

... Consulte usted con su conciencia y pregúntese, como buen comerciante y como amante de este país, lo que es necesario hacer cuando una firma de Comisionistas establecidos aquí, propietarios de un Hotel que se denomina Hotel Washington y que pretenden hacer sus ganancias de los habitantes del país, y de los que vienen a él para hacer lo mismo, se lanzan con circularios de prestigio contra el Comercio; pregonan que no es merecedor de crédito; y aconsejan que no se tengan negociaciones con él sino a base de contado rabioso. PORQUE: cuando son honrados NO COMPRAN, y cuando COMPRAN no retiran los conocimientos de embarque, es decir, NO PAGAN.

Esos comisionistas que así pregonan el descrédito comercial "de esta parte de la América", llevan por nombre; EMILE BOUSQUE y HENRI LAPRADE, y se anuncian como propietarios del Hotel Washington, al cual llega tan numerosa cantidad de viajeros extranjeros que han debido acondicionar salones especiales para muestrarios (dicen ellos). Después de esto, comerciantes, serán ustedes capaces de ir a visitar esos salones de muestrarios y hacer compra alguna a esos numerosos viajeros? ¿Irán ustedes a dejar sus negocios a los salones desde los cuales salen circulares distribuyendo su descrédito por el extranjero? ¿Contribuirán ustedes a establecer un sistema de todo punto inaceptable ante la ética comercial y que es desaprobado y desterrado de todos los centros en que el comercio se debe respetar y hacer que lo respeten? ¿O, no les dirán ustedes a esos numerosos viajeros para los cuales se han acondicionado aquellos estupendos salones —al decir de dichos comisionistas que mientras se hospeden allí y tengan allí sus muestrarios, se han de secar antes de obtener una sola orden de ustedes? Consúltenlo con su conciencia.

Ventas

Pedro J. Sauma vende a Pérez y Pazos, de Turrialba, las existencias y moviliario de la refreshería y cantina instalada en aquella villa, por la suma de ₡ 1.613-00, recibidos de ellos en un pagaré. —Eloy Ovares, de San Ramón, vende a Ulises Jiménez, su establecimiento de comercio denominado "LA TAPA" y que en adelante se denominará "LA PERLA".

MOVIMIENTO COMERCIAL

TIPOS DE CAMBIO

BANCO DE COSTA RICA

New York	417 %
Londres	326 —
París	152 —
España	283 —
Italia	82 —
Suiza	398 —
Bélgica	151 —
Hamburgo	0,0070 cts. oro am.
Amsterdam	33 cts. oro am.

San José, 22 de octubre de 1921.

Si es Ud. comerciante

RECORTE,

FIRME Y ENVIE EL SIGUIENTE CUPON:

Señor Secretario de la Cámara de Comercio, San José.

Sírvase elevar mi solicitud de ingreso a esa Cámara en la primera Sesión que celebre el Directorio. Incluyo la suma de DOS COLONES (₡ 2-00) por cuota correspondiente al primer mes.

Firma _____
 Dirección _____
 Fecha _____

Imitada por Todos

ERVEZA TRAUBE

Igualada por Ninguno

"LA GEIS" CONFITERIA Y PASTELERIA
GRAN SURTIDO DE CONSERVAS Y LICORES

GIRALT & H^{NOS}

"LA FERIA" GRAN CAFE RESTAURANT
Concierto todos los días. Esmerado servicio

LA LINEA HAMBURGUESA AMERICANA EN CENTRO AMERICA

El primer barco de esta compañía saldrá de Europa para los puertos de Centro América el 15 del próximo noviembre.

Vuelve a establecerse esta gran empresa, que extenderá sus líneas por las Antillas y Méjico.

LA SOCIEDAD AL DIA

Viajeros

Procedente de Cartago tuvimos el placer de saludar a la distinguida señorita Lupita Guardia.

—Para "Florencia" salió don Alberto Pinto.

—En viaje de paseo estuvo ayer en Alajuela don Alvaro Seminario, Cónsul de España.

—Se encuentra hoy en Cartago el joven don Fernando Volio.

—De Alajuela estuvo ayer en esta capital don Luis Dobles.

—Para Cartago salió ayer tarde don Juan Ramón Bonilla.

—De Alajuela regresó don Raúl Acosta.

—El joven don Harry Guier partió para la ciudad de Cartago.

—Don Alfredo Esquivel hijo llegó ayer tarde de Alajuela.

—En la hacienda "Angelina" se encuentra don Gustavo Pacheco.

—De Cartago regresó ayer el Pbo. Alegría.

—Procedente de Orosi vino don Fernando Esquivel Bonilla.

—Para Tres Ríos saldrá hoy don Jorge Orozco.

—En Limón estuvo el Ingeniero don Ricardo Fernández Peralta.

—La señorita Chayito Rey parte hoy para Limón donde pasará una temporada.

Enfermos

En Cartago se halla enferma doña Rosa Rodríguez de Alvarez.

—El estado de salud de don Samuel Kresso es ya bastante satisfactorio.

—Ha continuado mejor el niño de don Claudio González Rucavado que se hallaba enfermo.

TEATROS

Nacional

El viernes próximo 28 de octubre se estrenará en este teatro la compañía de ópera Bracale con "El Trovador". Soberbio éxito.

América

Hoy a las 14 y media: final de "Trabajo".

Noche a las 20 y media: "La Canalla Dorada", novela de Xavier de Montepin.

Variadas

A las 13: final de "Stingaree".

A las 14 y media: "Centocele" por Elena Makouska.

A las 20 y media: "El Moderno Montecristo".

Tربول

A las 13: "La Silla 13".

A las 14 y media: "La señorita Robinson".

A las 19 y a las 20 y media: "El Moderno Montecristo".

A las 13 y a las 14 y media: "Los Opalos del Crimen", episodios 10, 11 y 12.

A las 16: "La Danza de la Muerte".

Actualidades

A las 13: seis películas de aventuras y cómicas.

A las 14 y media: "Stingaree" episodios 10, 11 y 12.

A las 16 y cuarto: "La Centienta".

A las 20 y media: "El Caballero Misterioso".

Metálico

Hoy a las 8 p. m. se exhibirá la interesante film "La Mejor de la Familia" cuya protagonista es Clara Kimball Young.

El lunes 24 de Octubre "El Sexo Débil".

Divagaciones

Aquí, en el amplio corredor de esta casa de campo, he estado cerca de una hora, solo, casi hasta sin mi pensamiento, oyendo la monótona canción de la lluvia. He hecho lo posible por no pensar en nada, en abandonarme al arrullo monorrítmico del agua que cae tenazmente desde la tarde. Enfrente están las erguidas palmeras que custodian la entrada y la araucaria que lo mismo bendice con su cruz el beso que amante del sol que la caricia de la lluvia, y dentro duermen mis dos suaves capullos que cerraron sus ojos pensando mal del invierno que no las deja ir por flores a las calles vecinas.

Después de este rato de abstracción, me he sentido poseído

de una extraña armonía interna, como esas viejas campanas plenas de músicas litúrgicas en el amanecer de un domingo de Ramos.

Mi compañera toca al piano un aire ligero que me hace recordar mis quejas contra la lluvia que no me dejaba acercarme a su ventana, y aquí en mi cuarto de trabajo riman una canción de vida una azada que conserva la tierra húmeda de la era y las incomparables "Vidas Paralelas".

Oh! quién tuviera todos los brazos y todos los cerebros que suponen los mil planes y los mil audaces pensamientos que se me ocurren en esta noche sonora, embriagado con esa música del piano, con la canción de la lluvia

La Iglesia Católica de luto

FALLECE EN TURIN MONSEÑOR MARENCO INTERNUNCIO APOSTOLICO EN CENTRO AMERICA

La noticia se recibió por cable en la Internunciatura.

El Ilustrísimo Monseñor Juan Marengo, que hace pocas semanas partió para Italia afectado en su salud, acaba de entregar su alma al Creador, en el Colegio de los Salecianos de Turín.

En señal de duelo los bronces fúnebres sonaron en nuestra Basílica.

En estos días se celebrarán solemnes exequias por el descanso de su alma.

La Iglesia Católica pierde uno de sus más distinguidos representantes.

Con motivo de esta grave noticia, se suspende la recepción que había señalada para mañana lunes festividad de San Rafael, en el Palacio Arzobispal.

La mejor

Fábrica de Siropes y Aguas Gaseosas

(Establecida en 1907)

NO EMPLEA TAPAS USADAS

JUAN LUIS CAMPOS

Teléfono 190 - Apartado 935

Glaxo

LA NODRIZA DEL SIGLO XX

Acaba de recibir la BOTICA ORIENTAL

Empréstito renovado

Por noticias obtenidas de París, sabemos que el empréstito francés de 50 millones de yens que se vence el 15 del próximo noviembre, ha sido renovado por dos años, a consecuencia de negociaciones realizadas con el Japón.

que adormece a las palmeras y que hace cosquillas en las rosas. Abajo las eras, cómo saludarán el agua con su fiesta de hojas verdicetas y tiernas!

Y al conjuro de esto, cómo renace mi panteísmo y cómo me explico al inefable de Asís haciendo camaradería con la libélula, y el río, y la piedra y la flor; si apenas me siento esta noche hermano menor de esa araucaria!

Ah! pero mañana, como ayer y quizá como siempre, el viaje a la ciudad que significa la mezquina lucha con los hombres en pugilato cruel, y la malicia, y el dolor, y el rencor; y volver por la tarde acá, ya no a sentirme hermano de la rosa y la palmera sino como enfermo que viene a pedirles el remedio de su perfume y su mutismo mientras luchan en el pecho todos los impulsos, hacia arriba y hacia abajo, y siguen en el cuarto de estudio rimando su canción de vida la azada y el libro de Plutarco.

J. Albertazzi Avendaño

De última hora

La política en Orotina

A Diario Comercio

Pueblo actividad trabaja candidatura Rafael Rodríguez, acuerpan candidaturas Quirós, Peralta, Ulate, Eusebio Rodríguez. Mañana reunión general.

Corresponsal

FABRICA DE JABONES

— Y —

VELAS DE ESPERMA

Teléfono Número 100.

Jesús María Castro V.

Plaza Viquez, San José

Motores eléctricos

de todo tamaño, para cualquier clase de fuerza motriz

Si no tenemos en nuestro

ALMACEN ELECTRICO

el motor que se necesita, lo pediremos directamente a la fábrica, cobrando a nuestro cliente solamente una pequeña comisión

KOBERG & Cía.

SAN JOSE

NOTA POLITICA

El Partido Agrícola de acuerdo con su convocatoria llevó a efecto su Asamblea anoche en el local espacioso de la Cámara de Comercio.

A dicha reunión asistieron connotados miembros de dicho partido y personas también muy importantes de nuestro comercio nacional.

El objeto de la reunión fué el ponerse de acuerdo sobre la lista de Regidores que han de venir a suplir a los actuales municipales. Habiéndose puesto de acuerdo en la siguiente forma:

Propietarios:

Don Virgilio Alvarado
Don Carlos Cubero
Lic. don Carlos Orozco Castro
Don Ramón Madrigal
Don Juan Guillermo Zamora
Dr. don Roberto Quesada
Don Tomás Vargas

Suplentes:

Don Manuel Antillón
Don Juan Rafael Montes de Oca
Don Froilán Mora
Don Miguel Mena

Síndicos:

Licdo. Antonio Retana
Don Carlos Palma
Don Belisario Loria
Don Alfredo Quirós Palma

Cómo se observará todos son personas de prestigio y celosas por los bienes comunes, y de consiguiente es de suponer que esa lista tendrá excelente acogida.

Zapatillas para Baile Sau.na e hijos

José Cheng Apuy & Co.

Almacén de Primera Clase

El más antiguo de Puntarenas

LA PENSION ITALIANA

Excelente cocina, aseo esmerado y trato afable, es nuestro lema.

Venga a convencerse. Quedará satisfecho 250 varas Sur de la Botica Nueva de Mariano Jiménez.

FELIX VALLINI

64 Propietario

TARJETAS DE LUTO

¢ 10.00 el ciento

ESQUELAS MORTUORIAS

Desde ¢ 22.50 hasta ¢ 50.00 el 100 ya impresas

Imprenta

MARIA v. de LINES

San José, Costa Rica

Apartado 101
Teléfono 255



Cuellos alemanes de puro Lino

A ¢ 0.50

En "LA FAMA"

C. Herrero

CELEBRIDADES ESPAÑOLAS

Antonio Cánovas del Castillo

El ilustre Azorín en su novela "La Voluntad" escribe lo que sigue: "Antonio Cánovas del Castillo, era un hombre recio, enérgico, brutal; el pulgar de la mano derecha metida en uno de los bolsillos del chaleco. La pierna izquierda avanzada en actitud de marcha incontrastable. Y había en su cabeza de ancha frente, de ojos provocadores, de enorme cuello bovino, tal energía, tal imperativa señal de mando, que sugestionaba y dominaba. Debeló a las muchedumbres, se impuso a los reyes, hizo y deshizo en un atado que se movía su antojo... Fué grande porque su voluntad lo anonadaba todo".

Tiene razón Azorín, Cánovas fué ante todo y sobre todo un carácter y una voluntad. Logró cuanto quiso porque tenía el firme propósito de alcanzarlo, y demostró que las elevadas posiciones están al alcance del que combate con heroísmo y no retrocede ante los obstáculos. Político insigne, diplomático que pudo hombrearse con el célebre Bismark, estudioso, de amplísimos conocimientos en todos los ramos del saber, nació sin nada y lo tuvo todo; su nombre forma época en la moderna historia de España y cuantos enemigos le estorvaron, jamás se le pusieron de frente y todos tirios y troyanos le admiraban inclinándose ante la figura del hombre a quien sus contemporáneos llamaban "El Monstruo".

Escribir la actuación política de Cánovas de Castillo, es narrar los acontecimientos históricos del reinado de don Alfonso 12 y de la Regenta de doña María Cristina, pues no hubo suceso de importancia en el que Cánovas no interviniera. Dejando para un segundo artículo las notas biográficas del que no vacilo en llamar gran estadista, trataré solo de los hechos salientes en que la figura de Cánovas se destacó como estrella de primera magnitud en el cielo, un si es, no es, nublando de la política española.

El trono de doña Isabel 2ª. a impulso de los revolucionarios, la nación sufrió su lucha de encontrados intereses, y de las exageraciones de los partidos extremos; los carlistas en el Norte de la Península iniciaban la segunda guerra civil, y los republicanos aspiraban a la rápida instauración de sus ideas; pero lo cierto era que todos habían pronunciado el hundimiento de lo existente, sin tener un plan determinado para levantar un nuevo edificio político, que sustituyera al que acababan de derrumbar. De aquí la sucesión interminable de motines callejeros e insultos entre los representantes en Corte, que no sabían que hacer, ni a que carta quedarse.

El general don Juan Prim, que a pesar de sus muchos defectos tenía la cualidad del valor, logró por exigua mayoría de votos, colocar en el trono a don Amadeo de Saboya, flor de un día en la historia de la monarquía española. Asesinado el general, y quedando en la memoria de todos sus tres famosos jamases, jamás, jamás, jamás los borbones, España no quiso reyes extranjeros, a pesar de su caballería y don Amadeo no pudiendo encauzar el país, renunció la corona.

La república fué proclamada y tuvimos cuatro presidentes en

pocos meses. Cansado el país del estado anárquico y caótico en que se encontraba comenzó a poner sus ojos en el joven príncipe Alfonso hijo de la destronada Isabel.

Cánovas del Castillo conocido ya por su talento, fué nombrado jefe del partido llamado Alfonsino, y trabajó con todas sus fuerzas en favor de la restauración borbónica. Dos generales o mejor dicho tres se unieron a Cánovas y lo apoyaron con su prestigio militar, eran, Martínez Campos, Primo de Rivera y Jabán.

Disueltas las cortes republicanas por el golpe de Estado del general Pavía, y separado Castelar de la Presidencia de la República, se constituyó un gobierno provisional, y entonces los jefes militares antes dichos, contra la opinión de Cánovas creyeron llegado el momento oportuno y proclamaron rey a don Alfonso 12 en los campos de Sagunto.

El golpe estaba dado, Cánovas que siempre consideró la proclamación como prematura, fué encerrado con otros personajes alfonsinos en la Cárcel de Madrid, por algunos días y de donde salió para ocupar la Presidencia del Consejo de Ministros del nuevo soberano, pues, la nación entera se unió en un solo deseo, y en una sola aspiración, la paz y la tranquilidad de la patria, que sólo podía conseguirse con un gobierno fuerte y estable.

Cánovas del Castillo, se mostró desde el primer momento como político habilísimo, puso en orden la administración, regularizó los suarios y organizó todo, y esto es su mayor gloria, sin una sola represalia y sin derramar una gota de sangre.

Aquel hombre, los que no le trataban, le achacaban el defecto del orgullo, y sin embargo nada más lejos de éste. Cánovas era amable y tratable, más aun, de conversación plétórica de gracia andaluza, galante con las damas, su inmenso talento y finísimo trato hacía que todos buscasen ocasión de escucharle y, recuerdo que siempre en los bailes palatinos o aristocráticos no había que buscarle entre los políticos sino entre las mujeres más bellas. Cánovas no era un ogro de carácter seco y fino como han querido pintarle, su divisa fué duro con el fuerte y blando con el débil, jamás se doblegó su voluntad ante ninguna otra, nunca fué dominado ni por el rey, ni por el pueblo, no conoció el miedo, y sereno y tranquilo en los momentos más peligrosos de su vida, su valor y energía se sobrepuso a todo y a todos.

(Continuará)

JOSE FIGUER DEL VALLE

LA REFORMA
Sombrería
de TOMAS VALVERDE C.

Gran surtido de sombreros de varias clases. Los mejores y más famosos ventiladores de corcho. Existencia completa en badanas y forros de seda. Satin de la mejor clase.

Ventiladores de corcho,
₡ 1.50 la docena. ₡ 0.15 cada uno. 107

Concurso de la Unión Ibero Americana para 1922

Ante las presentes circunstancias del mundo, cuando profundos cambios conmueven los fundamentos de la economía general, e influyen de modo especial en la situación de los países y en sus relaciones, la Unión Ibero-Americana halla, dentro de sus preocupaciones, alguna compensación considerando lo que puede significar para nuestra raza y civilización el engrandecimiento de la América hispana.

La guerra que desencadenó tantos males y ocasionó tantas ruinas, produciendo crisis de que no sabemos el término, sin duda ha traído, como consecuencia principal, la situación de ascendiente, rango superior en las relaciones mundiales, del Continente americano. Nunca mayor la necesidad de esfuerzo que en él preserve y sirva los grandes intereses de nuestra raza y nuestra civilización. La Unión Ibero-Americana, lamentando la escasez de sus medios, quisiera suscitar cuantos pudieran valer para fines que sólo se realizarán, tornando más estrechas y consiguientemente más fecundas, las relaciones de los países hispanos, las que tengan entre sí y con nosotros, aquellas Repúblicas.

Solidaridad tan conforme a la naturaleza, ha de lograrse por inspiración suya, por lección y experiencia que aproveche y domine el natural elemento de unión; por predominio del mar y fomento de las navegaciones oceánicas bajo pabellón peninsular o de pueblo hispanoamericano. Común el interés, ojalá permita la fe en nuestros destinos que, puestos en común los esfuerzos, obteniéndose en la debida proporción, se alleguen recursos adecuados a fin de que nos unamos y en el mar veamos reflejada nuestra vida; será principalísimo signo de ella la comer-

cial flota que, cultivando artes de la paz, sirva los designios, los intereses de la civilización común. Atendiendo esas inspiraciones, acertarían los Estados en representación de los pueblos, a satisfacer, superabundantemente, sus intereses y anhelos, asegurándose los más venturosos destinos. No puede haber asunto más digno de consideración y estudio, ya que abarca cuanto en la realidad de la vida — continental e intercontinental — brinda vitalidad; ella deparará, desde luego, medios a la expansión; los traerá mayores y únicamente los tendrá adecuados, si se aumentan los elementos marítimos en que los diversos países hispanos extiendan con el poder las relaciones, suscitando intereses que cubra y guarde su respectivo pabellón.

Innecesario encarecer — basta citar — el valor de tal estudio si funda propuestas impulsoras de las iniciativas y empresas privadas que promuevan riqueza, de los esfuerzos sociales que Ja multipliquen y, por fin, de la intervención y dirección oficial que, recogiendo ese movimiento, lo unifique, consagre y selle; es modo único de que se ordenen y, acrecentándose sucesivamente tales bienes, originen aquellos no calculables que en el mar han de tener, como su perfección y complemento, la más cabal demostración.

Albricias de mejor vida, lograda en una España mayor; ¡Dios quiera se confirmen tales esperanzas, convirtiéndose en realidades venturosas!

La Unión Ibero-Americana abre un concurso para premiar el trabajo que, con mayor prepara-

ción y acierto, desenvuelva el tema que anunciamos en los términos más sencillos y de mayor amplitud.

Tema: "Importancia para la civilización iberoamericana del fomento de la navegación que acreciente y aproxime los intereses de todo orden entre los diferentes países de nuestra raza".

Condiciones del concurso

I

Los concursantes, al desarrollar libremente el tema en los varios aspectos de su contenido social, han de estudiar principal y prácticamente las relaciones económicas y sus aplicaciones comerciales.

II

La extensión de la obra, que habrá de ser escrita en español, será de 350 páginas de impresión en 4º. con máximo.

III

El premio consistirá en la cantidad de 4.000 pesetas y 400 ejemplares de la obra impresa.

IV

La Junta directiva de la Unión Ibero-Americana nombrará un Jurado para que haga la calificación de los trabajos presentados y formule la propuesta que estime más justificada.

V

La obra premiada será propiedad de la Unión Ibero-Americana, que podrá por lo tanto, editarla y reimprimirla como juzgue conveniente.

VI

Los trabajos podrán presentarse hasta el día 31 de marzo de 1922 en la Secretaría general de la Unión Ibero-Americana, calle de Recoletos, 10, Madrid. Llevarán al frente un lema que los distinga e irán acompañados de un sobre cerrado y lacrado que al exterior lleve el lema de la obra y en el inferior el nombre, apellidos y domicilio de su autor.

Madrid 1 de mayo de 1921.

El Secretario general,

Luis de Armiñán

Vº. Bº.

El Presidente

El Marqués de Figueroa

Caruso, el tenor de mayor fama mundial recomienda



LA COLONIAL

Fábrica de Cacao y Café Molido

—de—

—MIGUEL GARCIA Y HNO.—

Depósito de artículos

— de —

primera necesidad

APARTADO No. 1023

Teléfono No. 711

Artículos en realización a precios muy bajos

TIENDA MADRIGAL

Lierzos

Sweaters

Seda Cruda

Frazadas lana

Cortinas encaje

Bordados

Colchas

Género de paño

Cretonas

Shantung.

Etc. Etc. Etc.

Cerrado a las 5 p. m., 25 v. al N. de la Botica Oriental

AVISOS ECONOMICOS

TARIFA. — 20 palabras o menos, \$0.75 por inserción. Exceso. — 3/2 céntimos por palabra e inserción. PAGO ANTICIPADO. No se admiten inserciones alternas.

JUEGOS de Comedor, nuevos, en \$ 300. No valen menos de \$ 600. Tazas finas a \$ 0.60 la pareja.

Tienda de Alajuelita 100 v. al Sur de Cesáreo García. Teléfono 743.

JOSE ALVAREZ, propietario de la fábrica de Espejos y Marcos para cuadros, AVISA a su estimada clientela y a todos sus favorecedores que muy pronto recibirá el MATERIAL PARA EL AZOGADO de los espejos, que tan buena aceptación tuvo del público antes de la guerra; de esta manera podrá garantizar la duración y calidad de sus trabajos. Al recibirlo lo anunciaré en este mismo diario.

A PRECIOS NUNCA VISTOS tengo a la venta un gran surtido de vidrios corrientes acabados de recibir.

Avenida de las Damas, al lado de la "Imprenta Alsina". Apartado 461. Teléfono 669. N° 214E

ACUDASE A LA OFICINA INMEDIATAMENTE

200 GRACIAS para aplicar en la Provincia del Guanacaste VENDE la Compañía Nacional de Hidrocarburos del Pacífico.

3 Av. Este; costado de la Iglesia del Carmen—G. S. O. 253 E

PAPEL SULFIT calidad superior \$ 25.00 el bulto de 4000 pliegos y \$ 2.75 resma de 400 pliegos, vende la "Librería Tormo", Avenida Central, y el "Bazar Costa Rica" frente al Mercado, lado Este. 251 E4

JUEGO de escritorio completo muy elegante, silla tornillo, librería de vidrios, máquina Underwood, sofá, 2 mesedoras y dos sillas forradas en cuero. Ocasión.—Apartado 86. 250E

BONITA HIPOTECA. Se toman siete u ocho mil colones por un año. Garantía casas nuevas en el centro de la población que dan una renta de ciento cuarenta colones mensuales. Informes: Oficina del Lic. don Rafael Herrera Jenkins. N° 247 E

AUTOMOVIL. Se vende uno marca Dodge en perfecto estado de servicio, casi nuevo. Se da probado. Para informes y precio, dirigirse al conocido establecimiento "La Marina" de don Eduardo Castro Saborío.

JOVENCITO bien recomendado se necesita en Oficina de Comercio. Aserradero Wolf. Cuesta de Moras. N° 240 E

"CELAJES DE ORO" se vende en las Librería de Lines, Lehmann, Trejos y el Almacén Escolar a \$ 1.50. N° 229 E

MARIANO STRUCK. tiene una gran existencia de CAL de CONCHA, LADRILLOS de todas clases, PIEDRA, ARENA, etc. Fábrica de PUERTAS y VENTANAS. Instalado en su propio local 250 varas al Sur de la Catedral. Atiende órdenes de toda la república. Teléfono 1539.

LOCAL para oficinas. Se ofrece en arrendamiento. Situado en el centro del comercio. Para informes en esta redacción. 219 E

\$ 10.000.00. Diez mil dollars se ofrecen al interés de 1% mensual, con buena garantía. También se ofrecen \$ 5.000.00 cinco mil colones. Dirigirse al apartado de correo 238. — San José, octubre 1921. 321 E.

REALIZACION sin competencia. En el establecimiento El Mar, pintura inglesa preparada, colores surtidos.

También ofrecemos una magnífica caja de hierro. N° 246 E

BUENA INVERSION. Se vende casa situada a 100 varas del Parque Central. Informarán Calvo y Mézerville 220 E

VENDO pianito de 4 octavas, aparador, máquina de coser, reloj oro para hombre, cocina para carbón madera, 3 huecos, horno y clavijas para jabonería. Stefano Perotti, contiguo pulpería "La Buenaventura".

CLORURO DE CALCIO ACME, es el mejor desinfectante. De venta en la BOTICA GURDIAN Y VARGAS a \$ 1.25 lata de 1 libra.

JOVEN DE 20 AÑOS con buenas recomendaciones desea colocarse en casa comercial honorable como ayudante de oficina. Dirigirse al apartado 234.

EN LA BOTICA GURDIAN Y VARGAS serán despachadas sus recetas con esmero y prontitud. Búsqueda 100 varas al Sur del Banco de Costa Rica. 244 E

SE ALQUILA una casa de alto, nueva, con todas las comodidades modernas, en la Avenida Central, propia para hotel o para oficinas; los bajos espacioso local para almacén o bodegas amplias, conteniendo más de cuatrocientas varas cuadradas. Para informes Apartado No. 1148. 249 E.

FOR RENT a two story house, just built with all the modern commodities, situated in Central Avenue —San José.— The top story is suitable for a HOTEL —and also for offices. The first story is very spacious and suitable for a business establishment and warehouse, as it measures over 400 square yards.

Address P. O. Box No. 1148 for informations. 249 E.

MADERAS DE Construcción. Soleras y gigantones de primera calidad venden Narciso Esquivel Hijos. Las órdenes se atienden en la tienda de don Narciso. No. 234 E.

HAGASE FUERTE. Ingrese al Gimnasio Carpentier. Boxeo — Lucha — Natación etc. Local 200 varas Norte Botica Oriental. — Juan M. Victory. N° 245 E

HE TRASLADADO mi residencia a mi casa sita por el lado Sur del Teatro Nacional, contigua a la ocupada por las Alcaldías. Siempre atenderé la venta de lotería con el 5% menos del valor corriente. — Adelina Alfaro. N° 239 E

MADERA DE TROZAS puesta en San José. Oírezo Cedro, Cao ba, Pochote, Genízaro y Guanacaste. Llamar al teléfono 720.

CABRA LECHERA recién parida con una pareja cabritos vendo. Simeón J. Jiménez.

Las nuevas empresas

El espíritu nacional de empresa no está muerto. Lo que ocurre es que se encuentra dentro de un círculo de hierro producido por la indiferencia pública. A ello se debe que numerosas empresas que podrían producirnos resultados magníficos para nuestra economía van cayendo siempre en manos de extranjeros, y en vez de ayudarnos en nuestras dificultades, nos hundan cada vez más en la ruina.

Toda empresa extranjera, naturalmente, ambiciona llevar tantos productos como pueda al país de su origen. Muy especialmente cuando en el país lo único que establecen son agentes encargados de la administración; es decir: encargados de hacer las remesas de los productos, que, de otro modo, quedarían en el país.

Estos pensamientos han venido a nuestra mente, al examinar los ensayos y trabajos de la COMPAÑIA NACIONAL DE HIDROCARBUROS DEL PACIFICO. No hemos podido profundizar el asunto, ni somos capaces para hacer una descripción científica. Pero lo cierto del caso es que HEMOS VISTO CON NUESTROS PROPIOS OJOS que el aceite (petróleo y otras materias de gran valor) brota de pequeños pedazos que parecieran ser piedras únicamente, mediante cierta combustión. Si de unos pedazos insignificantes hemos visto brotar, ante nuestros propios ojos, una botella del líquido precioso, cuántos millones de barriles podrán hacerse brotar — usando de maquinaria apropiada — de los inmensos depósitos de tal material que posee aquella Compañía, por concesión que se le hizo de explotación de 50.000 hectáreas? ¿Y cuántos millones de millones existirán debajo de esos yacimientos? Puesto que el contenido del material es indudablemente el producto de la absorción de depósitos líquidos que se podrán hacer salir con los medios conocidos.

Esa inmensa riqueza inexplorada, debe ser causa de una investigación más serena y sensata por parte de los costarricenses. De estos depósitos puede surgir una riqueza no soñada para nuestro país. No creemos que se deba ver tal empresa con indiferencia, sino, muy al contrario, con verdadero cariño, y como la representación de un verdadero esfuerzo en pro de nuestro futuro.

La COMPAÑIA DE HIDROCARBUROS DEL PACIFICO puede estar cierta de que su esfuerzo ha de ser premiado. Solamente quisiéramos que el resultado no fuera a parar a manos extrañas, como casi todas nuestras riquezas naturales.

El tacón O'SULLIVAN es el más económico porque más dura

—: No acepte otro —

SUELA de superior calidad para zapatería y talabartería, vende a precios módicos ERNESTO SAENZ en Cinco Esquinas.

MAQUINARIA PARA CAFE: Caldera y motor de vapor de 20 h. p., quebradores, cribas, pulidores, clasificadora de pergamino y oro, rueda de agua de hierro, cedazos para patio, carretas y carretones, hierro viejo, etc., venden Narciso Esquivel hijos. Entenderse en la Tienda de don Narciso.



POLVOS
KOLYNOS

El Encanto de un Cutis Bello

Da una piel suave y fresca

En dos tamaños, grandes y pequeños

Su Bolsillo no sentirá el Precio

De venta, donde polvos finos son vendidos
Comerciantes: pidan precios a W. E. BROAD,
Frente al Hotel Washington, San José, Costa Rica.

Distribuidor para Centro y Sud América

217

Oportunidad de hacer dinero trabajando

Cogedores de Café

Se necesitan en las haciendas de don Florentino Castro, en La Uruca. Como está abundante la cosecha y maduro el fruto se logran muy buenos sueldos. 222

Librería
Española

JUGUETES! - JUGUETES! - JUGUETES!
DE TODOS PRECIOS Y CLASES

VISITENOS USTED O ESCRIBANOS
SAN JOSE — CARTAGO

AL ALMACEN SASSO
Acaba de llegar:

Un surtido de Bolsas de Papel Marcas "WOLF" y "ZEBRA" y también PAPEL DE ENVOLVER en ROLLOS

Frente al Costado Este del Banco de Costa Rica

Teléfono 121 — SAN JOSE, C. R. — Apartado 186

El heroísmo de un Sargento español

Y EL NOBLE EJEMPLO DE SU FAMILIA

El periódico EL DIA, editado en Palencia (España) propone un homenaje a la memoria del héroe palentino Eliseo Calderón Ruiz, sargento de artillería, el cual, encontrándose en la posición de Buñafora, y después de resistir el sitio todo cuanto le fué posible y cuando el ataque de

los moros llegó al máximo de su esfuerzo, para evitar que al caer la posición en manos del enemigo fuesen a parar a éste las numerosas municiones que se encontraban en aquella, las prendió fuego, haciéndolas volar y quedando él pulverizado.

Este héroe español es natural de Berzosilla, pueblo de la provincia de Palencia, donde está su señor padre de maestro nacional, y el que además tiene otros dos hijos en el ejército.

Estos en una carta le dicen al padre que vengarán la muerte de su hermano, cuyo heroico comportamiento tendrán presente para imitarle en los momentos de mayor peligro.

El padre, que se llama Gabriel, en una carta que dirige al citado periódico consigna estas patrióticas palabras:

"Siento la muerte de mi hijo querido, pero me enorgullezco de haber dado un héroe a la patria y de que me queden otros dos que visten el honroso uniforme militar".

No cabe duda de que España aún tiene hijos que la honran. Aún existen hombres de aquella generación, defensores de Sagunto y Numancia que antes de rendirse y caer prisioneros se arrojaban con sus hijos a las llamas.

NO SE DEJE MATAR
POR SUS RIÑONES



PIDA
RENALOIDES
EN TODAS LAS BOTICAS

UN BUEN LIBRO

Es su mejor amigo, en la prosperidad y en la miseria

RESUMEN DEL CONTENIDO

Bases

Fundamentales del comercio y sus instrumentos. Principios económicos que nadie debe ignorar.

Contabilidad

Bases fundamentales y científicas, conociendo las cuales no puede haber secretos en materia de contabilidad de cualquier clase de negocios.

Teneduría de Libros

Todos los conocimientos fundamentales necesarios. Todos los sistemas de registro, desde los más simples hasta los más modernos y complicados. En materia de libros lo más moderno y aprobado en cualquier parte del mundo. Si usted aprende lo que se enseña en esta obra usted es un contabilista, no un simple tenedor de libros. Contabilistas están en demanda en todas partes, a grandes sueldos. Tenedores de libros abundan. Esa es la diferencia. Se lo dice quien ha sido Auditor de grandes empresas.

Cálculos Mercantiles

Todo lo necesario a un contabilista, desde los elementos de aritmética comercial, hasta los cálculos de cambios, intereses, facturas, en sus diversas formas prácticas.

a). Cambios

Enseñanza completa y científica en esta materia de tanta actualidad.

Casi 1000 páginas

RESUMEN DEL CONTENIDO

b). Intereses

Todo lo relativo a sus principios, su cálculo y su aplicación. Sistemas bancarios y comerciales de cuentas corrientes, etc. Todo profusamente ilustrado.

Bancos

Historia, funciones, Operaciones. Contabilidad de Bancos. Clara explicación del manejo interno.

Sociedades

Fundación, organización, administración de toda clase de Sociedades y su contabilidad, etc.

Instrumentos de Crédito

Pagarés, hipotecas, letras de cambio, cheques, aceptaciones. Todo claro y científicamente explicado.

Organización

Qué significa y cómo se llega a ella en cualquier empresa. Valiosísimos principios.

Correspondencia

Bases y métodos más aceptados y aprobados. Su archivo, etc.

Anuncios comerciales

Su principio, su forma, etc., profusamente ilustrado.

Todo tratado con absoluto conocimiento práctico. El autor de esta obra ha pasado por las principales realidades de la vida de los negocios y puede escribir acerca de ellos con perfecto conocimiento del asunto.



₡ 15.00

Si no es la obra como se representa devuélvala y se le devolverá su dinero

EN LAS PRINCIPALES LIBRERIAS

Si su librero no la tiene escriba al autor pidiéndola o recorte este cupón y envíelo sin demora.

LA EDICION ES LIMITADA

Señor don Juan Fernández Morúa,

San José.

Incluyo la suma de ₡ 15-00. Sírvase enviarme un ejemplar de su obra TRATADO DE CONTABILIDAD Y PRACTICAS COMERCIALES. La examinaré durante 24 horas. Si no me satisface, la devolveré en el mismo estado en que la reciba y usted me devolverá mi dinero.

Fecha _____

Nombre _____

Dirección _____

La oferta de devolución no tendrá efecto sino durante el tiempo mencionado y de ningún modo si la obra no se devuelve exactamente en el mismo estado en que se recibe.